

LA FERTILIDAD

Semanario de ciencias literatura é información

DIRECTOR PROPIETARIO

BENITO LÓPEZ RUANO

SUSCRIPCIÓN

AL MÉS 50 CÉNTIMOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

PUIGSERVER, 14.

LAS VACACIONES

Dentro de pocos días terminará nuestro Parlamento su misión legislativa. Las imperiosas vacaciones de Pascua, rompiendo su vida actual, decretarán por contados días la forzosa inacción. Cuantos asuntos aguardan turno para ser discutidos, quedarán en espera de mejor hora, ya que no pudieron alternar con los presupuestos. Interumpida la tarea de lo que constituye la fé de vida de un gobierno, la atención y el interés general se reconcentrarán entonces en un punto determinado, de mayor y más transcendental importancia que la clausura de las Cortes: en la fecha de la apertura. Las iniciativas beneficiosas de los que se preocupan de la conveniencia nacional lo reclaman así y no hay motivos suficientes para creer ni para admitir, aunque sólo sea en hipótesis, la idea contraria. Nuestra voluntad se encuentra interesada en que se reanuden las sesiones prontamente, en que se principie la vida real y efectiva del gabinete Vega de Armijo y hemos de ver como se realiza este deseo. Otra cosa sería demasiado sorprendente para que pueda ser posible hoy día.

Los proyectos que aguardan ser discutidos, entre otras razones, tienen una que hace necesaria la apertura del Parlamento: constituyen un compromiso del partido liberal. Hasta aquí se vino hablando de ellos como de la esencia del liberalismo, diciéndose que por ellos y para ellos precisaba la continuación de los demócratas en el poder y no puede desmentirse rotundamente tal especie. Cuanto ayer se dijo, se tiene que probar hoy. Los conservadores laboran por sus ideas, trabajando de todas las maneras posibles y nosotros no vamos á ser menos. Lo afirmado anteriormente, se probará en las sesiones parlamentarias. Un compromiso nacional, del cual es imposible zafarse, obliga á ello. El partido liberal, ahora más que nunca, necesita que cuanto prometió se cumpla al pié de la letra. La finalidad que se persigue, causa inicial del movimiento, dice elocuentemente la importancia que para todos tiene la realización del deseo del país la próxima apertura de las sesiones parlamentarias. Se reputa tal acto co-

mo la prueba más palpable de la vitalidad del partido.

Las mejoras que suponen la aprobación de algunos proyectos, por lo mismo que significan un adelanto en el progreso del país, no deben echarse en olvido y mucho menos dejarse de cumplir. El medio siglo de luchas que sufrimos, la persecución que tuvieron las ideas y principios liberales, urgentemente reclaman que se sancionen por medio de leyes las victorias alcanzadas del rutinarismo y del enemigo común. Presentar las espaldas á los adversarios acreditaría ya á cualquiera de loco. Nosotros estamos frente á frente de los conservadores, trabajamos por ideales opuestos á los suyos y un momento de flaqueza ahora sería de incalculables consecuencias. La clausura indefinida de las Cortes, más que nada, significaría eso. Las cosas están hoy en una forma que cualquier movimiento, desde el instante que tienda á reparar á alguien, aunque sólo sea momentáneamente, de la lucha, se interpretará en el sentido de que es una deserción. Hay que avanzar y avanzar resueltamente, sin que nuestra conducta se preste á falsas interpretaciones. Y en ese sentido volver nuevamente al Parlamento, es una prueba clara de que se quiere hacer algo.

CRÓNICA ILUSTRADA

DE LA SEMANA

La política...—ya era tiempo—aparece como encalmada.

No hemos de ser nosotros los que lo lamentemos. Por egoísmo personal, si otro interés más alto no nos guiara, aplaudimos esta paz armada que nos complacemos en registrar.... Los periodistas somos las primeras víctimas de la inestabilidad política, por el aumento de trabajo que nos ocasiona.

Hablaron reunidos los principales factores de la política liberal y de esa conferencia salieron sonrientes. Su interior, allá cada cual lo tendría como Dios quisiera, pero el exterior era de pascua.

Moret, el primero en abandonar el cónclave, dijo al salir á los periodistas que... no les decía nada, porque ya re-

cibirían impresiones del jefe del Gobierno, que era otro de los que al cónclave asistían.

—Pero—hubimos de preguntar á Moret—¿las impresiones de usted respecto de los resultados de la reunión, son buenas?

—¡Ah!, buenas. Buenas impresiones. Muy buenas. Ahora que, de una reunión á que asiste el jefe del Gobierno, el presidente del Congreso, y yo, *que soy un pipiolo*, no debo ser yo el que dé cuenta.

El Sr. Canalejas, más explícito, acaso por más triunfador, habló de lo tratado en reunión tan importante para la política liberal.

Hubo entre él y el Sr. Moret—según nos dijo— muchas explicaciones sobre los supuestos equívocos que corrían.... Ratificóse aquél el gusto con que le veía en la presidencia de la Cámara popular. Expuso este respecto de la cuestión batallona—el proyecto de ley de Asociaciones, que no era un proyecto intangible, sino en lo sustancial; que mantendría acerca de él sus puntos de vista y que aclararía, como tenía de antemano anunciado á los Sres. Maura Necedal y otros, en la discusión de la totalidad, los que él estima conceptos fundamentales del tan discutido proyecto.

De momento, ha producido la reunión de los señores Vega de Armijo, Canalejas y Moret, una noticia interesante; y es que el vagar de las Cortes, que se iniciará con una suspensión próxima de sus tareas y la fórmula «se avisará á domicilio para la próxima», será muy breve; y que al reanudarse las sesiones, continuará como hasta aquí el orden de los debates, simultáneamente con cualquier otro, el relativo á la ley de Asociaciones: como estaba acordado y como se viene haciendo.

Claro está, que bajo esta versión oficial de lo tratado, hay algo que solamente los señores reunidos sabrán; algo que sólo sabrá alguno de los señores reunidos, y algo, en fin, que probablemente ignorarán los tres, puesto que puede producirse como consecuencia



El Sha de Persia y su heredero.

de lo pactado entre ellos. Es la opinión del Gobierno respecto de tales propósitos, opinión que se exteriorizará, como consecuencia del Consejo de ministros próximo, en el que el jefe del Gabinete informará á sus compañeros de lo tratado entre él y los Sres. Moret y Canalejas.

Tales son los términos del problema político, en lo que afecta á la vida del partido liberal, cuando escribimos. Paz armada y que puede alterarse por cualquier incidente imprevisto: de momento reposo consolador: en el porvenir.... ¡Cualquiera predice las sorpresas que puede contener el porvenir político!

En la Academia de la Historia ha ingresado como individuo de número el Sr. D. Ramón Mélida, director del Museo de Reproducciones, y hombre muy competente en materia de arte.

Su discurso de ingreso ha versado acerca del tema *Iberia arqueológica ante romana*, y en él estudia con documentos arqueológicos hallados en nuestra patria la evolución del pueblo ibero desde el salvajismo á la civilización, señalando como influencia de ella las importadas de los pueblos egipcio, asirio, oriental micénico y griego helénico.

¿Ha muerto *por fin* el Sha de Persia?

En otro tiempo, la repuesta de esta pregunta hubiera interesado poco á los españoles, á los que les era más familiar que el Sha, el Barbián de la Persia.

En el moderno vivir de los pueblos, en el que puede darse el caso de que el mal humor de un soberano chino

